
「兩餸一湯」貴7% 大埔觀塘差14元

健康院非港童種疫苗設限
預約上升12院爆滿 下月起每月只收120新症
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母嬰健康院每次收費
服務

兒童健康服務

肺炎球菌疫苗接種

水痘疫苗接種

資料來源：衛生署 製表：文森

港人

免費

免費

免費

非港人

基本費用365元

365元+每劑405元=770元

365元+每劑245元=610元

衛生署助理署長（家庭及長者健康服務）李敏碧指
出，疫苗優先為本地兒童服務，有餘額才會撥給

非本地兒童，以往署方亦能處理非本地兒童預約，但過
去一星期非本地預約上升，粉嶺、九龍城、屯門等12
間母嬰健康院3月份預約爆滿。24日單日收到逾80個查
詢接種疫苗電話，前日更收到逾120個電話，以往「一
日都冇幾多個」，因此決定實施配額制。
李敏碧續指，上星期四已試行配額制，全港31間母嬰
健康院每月只限120個非本地兒童新症預約，平均每間母

嬰健康院獲2個至7個配額，若本地兒童需求增加，或會
再縮減配額，甚至全面停止接收非本地兒童預約。

去年1300非港童預約接種
她又表示，120個限額是按香港出生人數、符合和非

符合資格兒童到母嬰健康院的就診人次、人手安排等釐
定，去年全年有1,300個非本地兒童預約接種疫苗。
衛生署助理署長（藥物）吳婉宜表示，目前沒有疫苗

短缺問題，政府與疫苗供應商有合約，以確保疫苗供應

充足，又強調在港注射的疫苗均由註冊供應商引入，十
分安全。

高永文：聯絡醫學會監察需求
食物及衛生局局長高永文表示，近日收到非本地兒童

家長查詢及預約明顯增多，因此立刻設置限額，而當局
已聯絡醫學會，密切監察私家診所疫苗需求。
西醫工會會長兼兒科專科醫生楊超發表示，政府購

入疫苗應優先服務本地兒童，設配額亦屬合理，即使

政府全面停止接收非本地預約，亦能接受。

私家醫生稱可因應購疫苗
他又表示，不擔心措施令更多內地兒童到私家醫生

接種疫苗，形容「我哋有好多空間畀佢哋打針」，又
指如來港打針的內地人增加，醫生會因應情況購入足
夠疫苗。香港醫學會副會長陳以誠透露，暫未聽聞有
大批內地家長帶子女來港打針，醫學會將開會了解有
關情況。

香港文匯報訊（記者 文森）受內地「黑心疫苗」影

響，內地社交網站「瘋傳」來港打針攻略。衛生署表

示，上周起非本地兒童接種疫苗預約增加，因此上周四

開始試行非符合資格兒童接種疫苗配額制，每月只限

120個非本地兒童新症預約，措施於下月1日全面實

行。署方又強調，現時母嬰健康院疫苗沒有出現短缺情

況，會密切留意情況，有需要時或全面停止接收非本地

兒童預約。 ■李敏碧(中)指若本地兒童需求增加，或再縮減配額。 莫雪芝 攝

香港文匯報訊（記者 文森）港鐵6月份能
按「可加可減」機制加價2.7%，將是連續第
七年加價。立法會鐵路事宜小組委員會主席
陳恒鑌指出，加價2.7%令港鐵收入增加約4
億元，建議港鐵撥出相對金額的優惠回饋乘
客，以抵消加幅。
陳恒鑌昨日在電台節目上表示，「可加可

減」機制過於簡單，不能反映社會現實，導
致港鐵去年有130億元盈餘仍能加價。
他又批評港鐵過往的優惠，如即日第二程

九折只是「小恩小惠」，形容是精心計算的
「算死草、乞人憎」行為，建議港鐵把加價
得出的額外4億元收入，以優惠方式全數回
贈市民。
陳恒鑌亦支持政府要求港鐵提前一年檢討

票價機制，希望港鐵積極回應，又建議在票
價調整方程式中加入「盈利指數」，把盈利
與票價直接掛鈎，若盈利超過70億元便削減
加幅；而政府作為大股東，可用股息成立票
價基金，一旦港鐵虧蝕或經濟較差時加價，
可動用基金穩定票價。

葛珮帆顏汶羽抗議加價
同日，立法會議員葛珮帆、青年民建聯主

席顏汶羽，昨日聯同民建聯沙田支部及西貢
將軍澳支部一班成員，到港鐵九龍灣總部請
願，抗議港鐵公司在錄得龐大利潤下仍然加
價，要求港鐵與市民共渡時艱，擱置加價，
並盡快與政府檢討「可加可減」機制。
葛珮帆指出，在內地經濟增長幅度減小、

環球經濟持續不穩及美國息口回升的大環境下，今年香
港經濟環境將變得不明朗，對於港鐵公司在錄得130億
元的龐大利潤下，仍於6月加價2.7%，是不能接受的。
她強調，港鐵作為香港其中一間最大的公營機構、最

多市民乘坐的交通工具之一，理應與市民站在同一陣
線，擱置加價。

梁美芬批濫用「可加可減」機制
西九新動力立法會議員梁美芬昨與多名區議員到港鐵總

部請願，並就加價表達強烈不滿。她炮轟港鐵濫用「可加
可減」機制，去年淨賺130億元盈餘仍一意孤行加價，廣
大市民難以接受，亦反映「可加可減」機制失效。
她指出，今年預計經濟低迷，港鐵絕不應加價，加上

港鐵多項工程延誤，嚴重困擾居民生活，促請港鐵根據
工程延誤日數賠償給受影響居民。她又要求成立票價穩
定基金，減輕市民交通支出負擔，同時建議港鐵公司推
出月票機制，或不限制路線無限次搭乘服務。

喜見「合約工時」共識
劉展灝籲理性討論

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）標準工時委員會下月底就
標時立法展開第二輪諮詢，最快9月至10月向政府提交報
告。標準工時委員會資方代表劉展灝昨日在電台節目上表
示，就「合約工時」達成共識已是向前踏出一大步，亦可
保障勞資雙方。對於反對派前日圍堵委員，他認為不是只
靠大聲、靠惡、靠激便可解決問題，希望大眾理性討論。
標準工時委員會前日開會時，社民連、職工盟等反對

派團體衝上會議樓層；會議後又圍堵委員會主席梁智鴻
等人。劉展灝昨日表示，會議過程雖無被滋擾，但示威
者行動較激，一眾委員於會議完結後約一小時才可離開
現場，呼籲大眾理性討論。
他指出，第二輪諮詢工作預計於4月28日或29日展
開，會諮詢商會及工會意見，亦會有多場公眾諮詢，但
經過前日衝擊事件，諮詢場地安排或需再檢討。
劉展灝重申，標準工時課題非常複雜，對香港未來影

響十分深遠，委員會過去3年亦很努力作全面調查及公
開諮詢，得出的方向是大家都認為現時就標準工時立法
未必適合，亦相信合約列明工時細則，已能對勞資雙方
有很大保障，踏出了一大步。
他續說，若勞方杯葛4月第二階段諮詢，仍可透過其

他渠道收集聲音，報告不會只有單方面，但希望工會參
與。

香港文匯報訊（記者 文森）因不滿領展把街市管
理權外判予建華（街市）管理有限公司，青衣長發街
市商戶上月曾發動罷市一周。然而，全場約135戶近
日均收到建華發出的信件，要求他們約滿後離場，或
者於9月30日或之前騰空及交還舖位。有商戶對此感
到無奈又徬徨。有長發邨居民批評建華趕絕商戶的做
法不近人情，最終受害的只是居民。
長發街市關注組昨晚在其facebook上透露，商戶日
前接獲建華通知，將於今年9月30日全面終止合約。
關注組表示，已與商戶商討對策，呼籲所有領展及其
外判公司旗下商戶與商會，於全港18區發起反領展

抗爭。
長發街市內多間商戶昨日均已貼上清貨告示，衣物
店店主林太太表示，場內近10家衣物店即時清貨，
因客源以區內街坊為主，對衣物需求有限。她又表
示，衣物需求有季節性，冬天衣服已經無人買，但仍
要為夏天衣服入貨，「貨物賣唔去，天天等運到。」
她續說，對事情發展至此感到心痛，未來續租與

否，則要視乎建華開出的條件，但建華除了發信知會
他們離場外，至今未有聯絡商戶。

居民：必加租谷高街市物價

有在長發邨居住多年的居民狠批建華無恥無情、隻
手遮天，為報復商戶把他們連根拔起，做法不近人
情。
她又相信，建華必定加租，令全街市舊商戶失業，
同時令街市物價上漲，最終受害的只是居民。她又對
政府完全無介入事件表示失望。

建華：將透過工程優化環境
有傳媒引述領展回覆指，長發街市由包租商建華營
運，包括租務及日常管理，所有查詢已轉交建華跟
進。建華回覆指，長發街市已營運逾20年，將透過
提升工程優化環境，改善硬件設施及服務，為街坊提
供更多元化商戶組合，提升街市購物體驗。

長發商戶9月停約 居民批建華趕絕

香港文匯報訊（記者 陳敏婷）工聯會就街市食材
價格進行調查，發現本月全港平均價格較去年同期上
升近7%，其中菜心平均價格較去年同期大升24%。比
較全港18區，大埔區大埔墟街市食材平均價格最貴，
觀塘區瑞和街街市最平，購買相同食材，兩地價格相
差14元。工聯會指出，部分地區未有市政街市，市民
被迫「買貴餸」，要求政府聽取區議會意見，於適合
地方增設市政街市。
工聯會自2011年起定期公佈「兩餸一湯指數」，以
3人至4人家庭分量，即1斤菜心炒6両牛肉、蒸12両
鯇魚及材料各半斤的番茄薯仔瘦肉湯共6種食材作參
考，統計全港18區店舖街市食材價格變化。是次調查
於3月某一天內進行，結果顯示，今年第一季「兩餸
一湯」價格為114.36元，相比去年同期的107.1元，升
幅為6.78%。
3月最貴地區為大埔墟街市，6種食材平均價格為
120.33元，而觀塘瑞和街街市最平，花費106.1元已可
購買相同食材。

花園街街市加最多 達11.79%
比較18區街市價格變化，今年3月份有11區街市價

格較去年同期上升，其中油尖旺區花園街街市平均價
格由去年101.75元上升至113.75元，升幅達11.79%；
其次為九龍城區紅磡街市（11.16%）和大埔區大埔墟
街市（10.6%）。
各項食材當中，有4款食材在3月份的價格較去年同
期上升，價格升幅最多的是菜心，由去年的每斤13.83
元上升至今年的每斤17.22元，升幅達24.51%，其次
為瘦肉（8.08%）和番茄（7.53%）。

麥美娟料回暖後菜價回復
工聯會立法會議員、社會事務委員會副主任麥美娟
指出，今年1月至2月天氣非常寒冷，新鮮蔬菜供應不
穩定因而價格大幅提升，她認為待天氣回暖，蔬菜價
格應可調整至合理水平。
她又指，部分地區未有市政街市，只有由領展「判
上判」的街市，市民被迫「買貴餸」。工聯會要求政
府聽取區議會意見，於適合地方增設市政街市。麥美
娟補充，覓得用地前，政府可首先於假日期間在公眾
地方增設墟市。

■菜價20元至
24元一斤。

莫雪芝 攝

香港文匯報訊（記者 陳敏婷）領展將於5月
16日開始封閉東涌逸東邨內唯一街市，進行為期
數月的翻新工程。離島區區議員鄧家彪表示，擔
心當區食材價格因而不斷上升，亦擔心當區居民
或需要跨區至荃灣買餸。他指出，東涌內全部共
兩個街市均由領展管理，「判上判」合約令當區
居民被迫「買貴餸」，要求政府盡快於當地設置
市政街市。
東涌逸東邨街市有逾百個檔位，是離島區內檔

位最多的街市，也是逸東邨內唯一街市。身兼離
島區區議員的工聯會立法會議員鄧家彪昨日公佈
「兩餸一湯指數」時提出，領展將於5月16日開
始封閉逸東邨街市，以進行為期約3個月的翻新
工程，街市翻修期間會保留15檔檔攤，涵蓋魚、
肉、菜、果、豆腐等食材，但他質疑未必足夠應
付逸東邨4萬名居民購買食材的需求，不少居民
亦向他表示感到擔心。

「判上判」餸貴過灣仔中西區
鄧家彪解釋，東涌內只有富東邨及逸東邨兩

個街市，均由領展管理，區內沒有其他競爭；
領展再把合約「判上判」至其他營辦商，推高
租金。他指出，領展把逸東邨街市外判予建華
（街市）管理公司，而街市內4間豬肉檔均由
與建華相關的同一家公司經營，居民本來已經
「無得選」，他擔心街市翻新後，會再推高租
金及食材價格。
他指出，根據今年首季「兩餸一湯指數」，逸

東邨街市兩餸一湯平均價格為116.58元，比灣仔
區灣仔街市（116.5元）和中西區士美菲路街市
（115.67元）為高，但離島區於2014年住戶每月
入息中位數只有2.5萬元，比灣仔區3.4萬元和中
西區3.5萬元低得多。

倡第三代新市鎮全建市政街市
為確保食材供應及價格合理，鄧家彪要求政府

聽取區議會意見，為所有第三代新市鎮於適合地
方興建食環署市政街市。他又批評，房屋署把新
落成樓宇附近的街市全部外判，「有利錢的交予
分包商，蝕錢的自己做，為何不調轉，由市場想
辦法改變蝕錢街市的環境？」

逸東街市翻新 鄧家彪憂貴餸

■工聯會就街
市食材價格進
行調查。

莫雪芝 攝

■工聯憂逸東街市翻新或令居民「買貴餸」。圖
為一魚檔。 莫雪芝 攝


